

ISSN 0120-3045

**MAGUARE**

**Revista del Departamento de Antropología de la  
Universidad Nacional de Colombia**

---

Vol. III

No. 3

1986

---

# UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

---

Marco Palacios Rozo

**Rector**

FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS

Myriam Jimeno Santoyo

**Decana**

DEPARTAMENTO DE ANTROPOLOGIA

Francisco Ortíz Gómez

**Director**

---

**Correspondencia y canje: Departamento de Antropología**

**Universidad Nacional de Colombia**

Ciudad Universitaria - Bogotá, Colombia

---

Portada: Dibujo de un Maguaré, elaborado  
por el Padre Gumilla.

---



Apuntes de etnozoología <b>Gonzalo Arango</b> .....	111
Reseñas de libros.....	143
Listado de monografías de grado existentes en el Centro de Documentación del Departamento de Antropología.	149

## PRESENTACION

Con el propósito de divulgar trabajos de reflexión y análisis relacionados con la Etnología, Antropología Social, Etnohistoria, Arqueología, Antropología Física y Etnozoología, damos cabida en el presente número de la revista MAGUARE a varios artículos que muestran interesantes enfoques y perspectivas de antropólogos colombianos en el marco de la interdisciplinariedad.

El antropólogo Francisco Ortíz compara en su artículo, influido por la rica experiencia etnográfica, aspectos de la organización social, la mitología y el ritual de comunidades indígenas asentadas en los Llanos Orientales y la Amazonía Colombiana. Para ello se vale no sólo de la información etnológica, sino también de la histórica y la lingüística.

Con base en una ponencia presentada en el III Congreso de Antropología en Colombia, Ligia Echeverri de Ferrufino lleva a cabo una sugestiva reflexión sobre un tema novedoso hoy en día para la antropología, como es su relación integral con la programación. En esta perspectiva la autora encuentra significativas posibilidades de trabajo interdisciplinario en el estudio de la problemática socio-cultural del país para el diseño de los planes de desarrollo; pero también enfatiza la importancia de una reafirmación profesional y científica de la antropología en la planificación del cambio social.

Con un enfoque que rebasa el nivel meramente arqueológico, la antropóloga María Victoria Uribe articula sus investigaciones realizadas desde hace varios años en la zona arqueológica de los pastos y proto-pastos del Departamento de Nariño, con trabajos etnohistóricos del siglo XVI y XVII. La base de su análisis socio-económico está dada por la red de intercambio regional de productos alimenticios, coca, algodón, etc.

A la autora le interesa destacar la especialización por regiones y "la presencia, a ambos lados del callejón interandino, de "indios de la montaña", intermediarios en las transacciones con los grupos de la costa y de la amazonía".

Del ciclo de conferencias sobre arqueología colombiana, realizado en octubre de 1983 y promovido por el Departamento de Divulgación Cultural y el Departamento de Antropología de la Universidad Nacional, hemos escogido dos conferencias que fueron entregadas oportunamente para su publicación. En la primera, la arqueóloga Luisa Fernanda Herrera, en su planteamiento sobre la inter-acción entre el hombre y el medio ambiente (arqueología ambiental), enfatiza la importancia de la palinología para explicar los cambios que en el tiempo ha sufrido un área de estudio. Estos presupuestos le sirven de base para examinar las prácticas agrícolas pre-hispánicas y modernas de los habitantes de la Sierra Nevada de Santa Marta y sus efectos en el medio ambiente. El análisis es complementado con información etnohistórica y etnográfica, además de las muestras palinológicas tomadas en el sitio. La afirmación más importante que se desprende de su planteamiento final es que los indígenas de la Sierra Nevada de Santa Marta con sus prácticas agrícolas prehispánicas, "no causaron degradación del medio ambiente sino que, por el contrario, lo conservaron".

En la segunda conferencia el antropólogo Gustavo Santos establece una caracterización, desde el punto de vista arqueológico, de los asentamientos prehispánicos en el Golfo de Urabá hasta la llegada de los europeos. Posteriormente realiza comparaciones con los grupos indígenas Cuna, moradores actuales de la región, para encontrar pautas de poblamiento y de organización social similares. Propone, sustentándose en la investigación, el re-examen de los conceptos de formativo y cacicazgos sub-andinos, desarrollados por Reichel Dolmatoff para explicar el proceso cultural prehispánico. Deja planteada para futuras investigaciones arqueológicas la siguiente hipótesis: "El desarrollo cultural logrado hasta las épocas de la conquista dependería, entonces, mucho más de las tradiciones culturales de (los) grupos (que poblaron la costa) y su inter-acción, que de las diferencias ecológicas entre las regiones tropicales y las regiones andinas".

De Gerardo Ardila incluimos fechados y una relación bibliográfica sobre el lítico, período que ha sido el "más largo y menos valorado de nuestra historia".

Del ciclo de conferencias organizado en 1983, por la Sección de Sociedades Modernas del Departamento de Antropología, incluimos la intervención del antropólogo Augusto Gómez, sobre la importancia que tiene para la investigación de la historia colombiana los archivos locales, regionales, nacionales y algunos extranjeros. La presentación descriptiva del tipo de fuentes, de las temáticas globales y el señalamiento de los períodos y regiones, hacen el artículo de sumo interés no sólo para los etnohistoriadores sino para los científicos sociales preocupados por el conocimiento de los diferentes procesos de la historia del país.

El investigador Gonzalo Correal, destacado arqueólogo y antropólogo físico, describe y analiza el material osteológico encontrado en la cueva de la Trementina, ubicada en el Departamento del Cesar. En el momento que ocasionalmente se hizo el hallazgo, se produjeron en los medios de comunicación interpretaciones contradictorias e infundadas, que se esclarecieron gracias al estudio científico realizado por el Doctor Correal, con base en la antropología física y la etnografía. Sin lugar a dudas se demostró la procedencia indígena de los restos humanos, como se desprende de una de las conclusiones: " El estudio morfoscópico y craneométrico de los restos de la cueva de la Trementina nos muestra un tipo relativamente homogéneo: braquicéfalo, de cráneo bajo, rostro mesoprosópo, nariz alargada y ausencia de prognatismo. Rasgos que concuerdan con datos ya señalados para los Yuco. Estos caracteres, más una talla esencialmente baja  $X = 1.53$  m. nos sugiere la procedencia motilón de los restos; dichos resultados son afianzados por el área de localización y características de entierro secundario colectivo que muestran estos elementos".

Del biólogo y ornitólogo Gonzalo Arango presentamos un trabajo sobre "Etnozoología". Con base en una prolongada permanencia entre los indígenas Yucuna-Matapí de la región del río Mirití (amazonía colombiana), el autor desarrolla su artículo en torno al conocimiento que poseen los indígenas del medio natural, principalmente de las especies animales (avifauna). El autor toma como base de la descripción la terminología que los indígenas utilizan en relación con su complejo cultural. Los resultados de la investigación son de gran interés para los etnólogos que trabajan o aspiran trabajar en la región.

Esperamos que en los próximos números de la revista podamos continuar entregando trabajos que no sólo recojan resultados de investigaciones en los distintos campos de la antropología, sino también reflexiones y/o polémicas alrededor del presente y futuro de la disciplina en relación con sus características teórico-metodológicas y frente a las necesidades del país.

Cierran la presente edición el listado de monografías de grado de egresados de la Carrera de Antropología, información suministrada por el Centro de Documentación del Departamento, y las reseñas sobre libros de interés antropológico.

**Alvaro Román Saavedra.**

**Director**

**Revista Maguaré**